

SEDANO, MERCEDES. 2011. *Manual de gramática del español, con especial referencia al español de Venezuela*. Caracas: Consejo de Desarrollo Científico y Humanístico de la Universidad Central de Venezuela. 597 pp.

Reseñado por Manuel Díaz Campos
Indiana University
mdiazcam@indiana.edu

El *Manual de gramática del español, con especial referencia al español de Venezuela* (en adelante, *Manual de gramática*) forma parte de las publicaciones que auspicia la Comisión de Estudios de Postgrado de la Facultad de Humanidades y Educación y el Consejo de Desarrollo Científico y Humanístico de la Universidad Central de Venezuela. Se trata de publicaciones de corte académico que reflejan la diversidad de intereses de investigación que se desarrollan en esta institución venezolana.

La obra reseñada es de especial interés para los estudiosos de la lingüística hispánica, pues ofrece una introducción a los conceptos básicos del análisis gramatical y, a la vez, brinda un tratamiento profundo acerca de las categorías gramaticales y sus funciones sintácticas. Los estudiantes de las escuelas de Letras, Comunicación Social e investigadores de la lingüística en general encontrarán en este libro una aproximación útil y accesible a la materia.

Un aspecto que resalta con relación a este manual es su enfoque pedagógico, el cual se ve reflejado en las secciones dedicadas a los ejercicios de aplicación, cuya clave de respuesta se ofrece al final del libro. También es digna de mención la caracterización especial que, como se sugiere desde el título de la obra, se hace de la variedad del español que se habla en Venezuela, sin perder de vista una orientación general sobre los tópicos tratados.

El *Manual de gramática* se estructura en dieciocho capítulos. El primer capítulo está dedicado a introducir una serie de conceptos básicos, tales como la distinción de otras disciplinas de análisis lingüístico (por ejemplo, fonética, fonología, semántica, pragmática, etc.). De igual forma, se discuten una serie de tópicos bajo el subtítulo de “Lengua y comunicación”, entre los que se incluye el vocabulario esencial de los estudios de lingüística general (signo, significante, significado, arbitrariedad del signo, entre otros),

así como una sección breve que explica la naturaleza de la variación lingüística. Este capítulo contextualiza el análisis gramatical como una de las subdisciplinas de la lingüística y, a la vez, destaca las relaciones que se pueden establecer entre las distintas áreas de estudio.

El capítulo 2 trata del análisis gramatical, las unidades de análisis, la estructura de la palabra, los diferentes tipos de sintagmas, las categorías gramaticales, los procedimientos gramaticales (es decir, duplicación, concordancia y orden de palabras) y los conceptos de gramaticalización y lexicalización. Este capítulo sirve para sentar las bases en relación con las herramientas y nociones fundamentales que se emplean a lo largo del libro. El estilo de las explicaciones y de los ejemplos mantiene un tono sencillo que resulta útil para los principiantes. Destaca el hecho de que los capítulos 1 y 2 preparan a los lectores para los análisis más detallados que se ofrecen en los capítulos siguientes.

Los capítulos 3 y 4 están dedicados a la morfología. En capítulo 3, la autora define el concepto de morfema, alomorfo, raíz, base, tema categorial y vocal temática, y ofrece una clasificación de los diferentes tipos de morfema según su estructura, colocación y significado. Al final de este capítulo, presenta un diagrama que resume las clasificaciones propuestas de los morfemas. El capítulo 4, por su parte, describe los procesos de formación de palabras entre los que se incluyen la derivación, la composición, la creación de palabras con términos procedentes del latín y/o del griego, los préstamos, los calcos, las siglas, los acrónimos y los acortamientos. En ambos capítulos se incluyen una variedad de ejemplos que revelan usos propios del español venezolano (por ejemplo, en los casos de derivación nominal, se listan casos como *mujerero*, *tierrero*, *piedrero*, palabras indicativas de cantidad). Los ejemplos y los cuadros que contienen los morfemas son bastante exhaustivos de los temas que se explican en ambos capítulos.

Los diez capítulos siguientes (del 5 al 14) tratan de las categorías gramaticales en español: sustantivos y artículos, adjetivos, pronombres, verbos, adverbios e interjecciones, preposiciones y conjunciones, así como un capítulo especial para lo que la autora denomina “intercategorías” (por ejemplo, determinantes, demostrativos, posesivos, cuantificadores, relativos, etc.). Cada capítulo ofrece una caracterización de cada una de las categorías gramaticales que se basa en la estructura de cada una de ellas y en sus funciones sintácticas. La descripción que presenta Sedano es detallada, con abundantes ejemplos y, como ya se ha señalado, con un estilo

pedagógico sencillo y claro. Hay cuatro capítulos dedicados a los verbos. El capítulo 8 hace una presentación del verbo según su estructura y según su modo, tiempo y aspecto. El capítulo 9 trata de la conjugación regular y en el capítulo 10 se ofrece una descripción de las formas no personales (infinitivo, gerundio y participio). En el capítulo 11 describe las perífrasis verbales y explica la clasificación de los verbos según una serie de criterios morfológicos y sintácticos. El tratamiento exhaustivo que reciben los verbos permite abordar la complejidad estructural y funcional de esta categoría en español.

En el capítulo 15, la autora hace una caracterización de la oración y sus tipos. Las clasificaciones que se explican toman en cuenta el número de cláusulas, la presencia o ausencia del sujeto, la modalidad de la enunciación, el núcleo del predicado, la presencia de un complemento directo, el tipo de voz, la relación entre sujeto y paciente y, finalmente, la identificación del agente.

El capítulo 16 explora con mayor profundidad las funciones sintácticas (sujeto, complemento directo, complemento indirecto, complemento de régimen preposicional, etc.) y se revisa la caracterización de cada una de ellas, las claves para identificar tales funciones, así como los procedimientos para hacer una identificación acertada.

El capítulo 17 trata de la subordinación en español y en él Sedano presenta una descripción completa de las oraciones subordinadas sustantivas, adjetivas y circunstanciales. Este capítulo incluye modelos de análisis que son útiles para fines didácticos. En el último capítulo, la autora aborda el tema de la estructura de la información mediante la explicación de la referencialidad, la definitud, la identificabilidad, la marcadez, el tópico y el foco, así como las oraciones con funciones pragmáticas especiales, a las que se le dedica una sección.

En conclusión, el *Manual de gramática* ofrece un panorama completo que incluye no solamente el análisis gramatical, sino también conceptos básicos de lingüística general. Adicionalmente, la obra ofrece una introducción a conceptos clave sobre la estructura de la información que resultan útiles para complementar el conocimiento gramatical. Las 597 páginas de este libro ofrecen explicaciones didácticamente apropiadas con abundantes ejemplos basados en corpus orales, textos literarios y modelos creados con fines pedagógicos. Tanto los estudiantes principiantes como los profesionales en el área encontrarán un tratamiento exhaustivo de los tópicos abordados por la autora. Las observaciones sobre el español de

Venezuela a lo largo de este manual hacen que esta obra sea relevante para ser adoptada como libro de referencia fundamental en las universidades venezolanas, donde frecuentemente se emplean gramáticas que no reflejan la identidad lingüística de nuestro país.